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! ! ! !不封路，没有警
车开道，上海代表团
的大巴“淹没”在北
京道路的滚滚车流
中，与社会车辆一同
行驶，一样红灯停、
绿灯行，降低了交通
拥堵。

每年开全国两
会，北京市民都会担
心，这么多代表委员
要从驻地到人民大
会堂开会，交通会不
会更堵了？今年全国
两会的交通保障与
往年不同，北京交管
部门采取分时分段、
单项滚动等交通管
控腾道的措施，尽可
能减少会议车辆对
社会交通的影响。
特派记者 陈正宝

邵宁 摄影报道

上海代表不约而同“会商”食品安全———

如何放松百姓的“食神经”？
速成鸡、瘦肉精、

地沟油、皮革明胶、塑
化剂!!一次次的食
品安全事件让人们的
“食神经”备受考验。

在昨天下午举行
的上海代表团第一次
全体会议上，代表们
不约而同聚焦食品安
全———与食品安全相
关的议案或者建议就
有４个。
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委员应深入调查后再做提案
———政协教育42组讨论气氛热烈

! ! ! !去年全国两会教育界联组讨论
会结束时，在沪全国政协委员、复旦
大学教授葛剑雄突然站起身说：“我
要求发言两分钟。教育部应该就!"#!

年考研泄题事件，向全体考生道歉；
对这个事件进行彻查，这已经不止发
生一次了；究竟在教育部考试中心内
部存不存在腐败犯罪行为？要查清
楚。”（详见本报去年"月#日$%版）。
一年过去了，这件事情的下文如

何？教育部是否道歉了？葛剑雄委员
在昨天下午举行的全国政协十二届
一次会议教育界别小组讨论会上告
诉本报记者，教育部至今没有给过他
任何说法：“我还在等教育部的答复，
有机会的话，今年我还要就此向袁贵
仁部长提问，不让这件事‘烂尾’。”

葛剑雄说他已看到了教育部前
几天发出的消息，称!"$!年研究生英

语试题泄露案四名涉案人员分别被
判处三年到六年有期徒刑，不过他还
有诸多疑问：“这四个人是怎么拿到
试卷？怎么泄题？怎么传到很多地方
的？我们不知道。教育部如何采取措
施防范？我们也不知道……”他希望
能在今年两会上得到满意的答案。
对葛剑雄委员此番“不依不饶”

的态度，不少教育界委员表示支持。
昨天的小组会上，全国政协委员、中
国地质大学（北京）副校长王训练在
发言中认为，葛剑雄委员的“追问”是
有益的，教育部的做法欠妥。
小组会结束后，葛剑雄委员在接

受本报记者采访时表示，他非常关注
教育公平问题，对于很多人来说，考
试是摆脱弱势地位的唯一途径，因此
一定要保证公平正义。
特派记者 江跃中 于明山 潘高峰

“我还在等教育部答复”

对多头管理机制“无
缝焊接”

全国人大代表、上海国际港务（集
团）股份有限党委书记陈戌源深入调研
后提出“关于修改并完善《中华人民共
和国食品安全法》的议案”。目前，我国
食品安全实行的是一种分段管理体制，
即农业部负责农产品生产环节的监督，
质检部门负责食品生产加工环节的监
督，工商部门负责食品流通环节的监

管，卫生部门负责餐饮业和食堂等消费
产品的监管，食品药品监管部门负责对
食品安全的综合监督、组织协调和依法
处理重大事故。
将一条完整的食品安全产业链条

分割，由多个部门多头管理，势必增加
执行上的难度，人民群众常常感觉是
政府处置不力；从执法人而言，有权限
不到，不能一查到底，一管到底的苦
衷。而且，多头管理机制也可能造成各
主管部门在应对具体问题时相互推
诿，人为造成执法行政的效率低下。
陈戌源建议，要在这一多头管理

的体制下通过执法来体现立法强化食
品安全，保护人民群众生命健康，则必
须对该多头管理的机制“无缝焊接”，
改变多头管理，明确执法主体。
全国人大代表贾伟平和沈志刚也

分别提出了修改食品安全法的议案，
建议按照监管程序严格食品安全执
法，追究违反食品安全法的法律责任，
在量刑中根据相关情节适当严惩。

食品安全监管应以
预防为主

香港奶粉“限带令”生效 !天，%&
人被查获，人们对国产奶粉的不信任
可见一斑。
全国人大代表、上海对外贸易学

院法学院院长陈晶莹认为，这种信任
危机与政府监管机构没能主动发现、
实时跟踪问题食品有关。长期以来，食
品安全信息披露通常先是媒体发布，
然后是监管部门采取相关行动证实。
据食品安全数据库显示，从!"$"年$月
至!"$$年&月，&'"起食品安全事件中
未经媒体直接曝光处理的仅$!件，占
事件总数的!(。通常情况，是食品安
全事件已经发生或者对社会构成了较
大危害后，政府相关监管部门才开始
对其治理。而且，多数是在媒体已曝
光，百姓都已知晓的情况下，执法部门
才开始综合整治、予以补救。

陈晶莹建议，国家食安委和各地
食安办共同建立起相互链接的食品安
全全民监督网络体系，建立预防为主
的食品安全监管体系，主动堵住问题
食品的源头。实践中，多元监管主体在
食品安全方面的监督作用颇为明显。

你对中国国产奶粉
有信心吗？

作为一个食品行业的人大代表，
当天会议一结束，全国人大代表、光明
食品（集团）有限公司副总裁葛俊杰就
被记者们的长枪短炮团团围住，接受
“你对中国国产奶粉有信心吗”等一连
串追问。葛俊杰认为，目前中国食品安
全总体在向好的方向发展，国内的奶
粉目前是比较安全的。
葛俊杰表示，建议优化目前的监

管体制，形成“国务院食安办)农业
部、食品生产流通监管部门、卫生部*

国家认监委、国家标准委”的“$*+*!”

监管体制。同时，对现行的食品安全法
和农产品质量安全法合并修订，进一
步明确食品各环节各主体的责任。
陈戌源代表提出，加快制定统一

的国家食品安全标准，清理各种行业
标准以及企业标准。我国现有的食品
标准分为国家标准、行业标准、地方标
准、企业标准四大类，主管部门各不相
同。除卫生部颁布的食品安全强制标
准外，农业部门、质监部门、工商部门、
商务部门、行业协会等也都有与食品
安全有关的推荐标准或行业标准，全
国各类与食品有关的“安全标准”约
&,,,个。一些所谓的行业标准，在制
定的过程中明显受该行业为数不多的
“龙头老大”把持，行业保护倾向明显。
因此，应当对现行的食用农产品质量
安全标准、食品卫生标准、食品质量标
准和有关食品的行业标准中强制执行
的标准予以整合，统一公布为食品安
全国家标准，取消行业或企业标准。

特派记者 马亚宁 邵宁 姚丽萍

! ! ! !昨天下午，全国政协教育 %!组举
行分组讨论。从一开始的慢热，到最后
的激烈交锋，委员们畅所欲言，你来我
往，或插话表达不同观点，或赞同送上
宝贵意见；被点评者或虚心接纳，或立
即反驳，气氛非常热烈。

交锋 民主监督该不该有
第一次交锋，围绕政协的民主监

督职能展开。全国政协委员、防灾科技
学院副院长刘春平在发言时提到了政
协民主监督的作用。主持讨论的全国
政协委员、中南大学校长张尧学突然
打断他。“我插一句，我觉得政协就不
要提民主监督了，现在有中纪委、有监
察部，有人大，政协搞好参政议政就可
以了。”
一石激起千层浪。委员们马上议

论开了。中国地质大学教授李长安委
员直接表达反对意见：各有各的功

能，不能混为一谈。“纪委是纪委的
监督，人大是人大的监督，政协是政
协的监督，我们国家现在之所以很多
事情不尽如人意，就是因为监督系统
出了问题。”他认为，政协的民主监
督是不容置疑的，具体应该怎么做，
做到什么程度，采取什么形式，这才
是应该探讨的。

交融 提案怎么做更有效
接近小组讨论结束时，新东方教

育科技集团董事长俞敏洪委员的发
言，又引发了一番交锋与交融。

俞敏洪首先谈的是政协的作用，
言辞颇为犀利：“如果政协不能发挥应
有的作用，就只是有地位的人物的聚
会场所。”政协应该如何发挥作用呢？
俞敏洪举了刚出台的 !,-房产税和
处罚闯黄灯为例，认为这都是缺乏广
泛听取意见和深入探讨的“拍脑袋”。

“我认为政协最大的作用，就应该是限
制政府作决策时‘拍脑袋’。”一番话直
言不讳，引起了不少委员的共鸣。

政府决策不能“拍脑袋”，委员提
案更不能“拍脑袋”。“今年我本想提两
个提案，现在不提了。为什么？我觉得
如果不深入调查，提案是添乱。”俞敏
洪为此建议，动员整个界别的力量，深
入调查后再做提案。“比如留守儿童问
题，大家觉得重要，我们一次只解决这
一个问题，大家一起出力，一起签名，
递到教育部，我们作了充分的调研和
讨论，这比每个人随便交一个提案要
强百倍。”
张尧学委员听到这里，马上支招：

“我插一句，这件事教育部其实已经有
很多专家在调研，我建议，我们应该拉
着他们一起做，而不是单独研究，这样
更好。”俞敏洪对此连连点头。
特派记者 潘高峰 江跃中 于明山


